

Ceci fait partie de la série

Un schéma de l'histoire du Nouveau Testament

De

B. S. Dean

Histoire apostolique ultérieure

I. HISTOIRE ULTERIEURE DE PAUL

1. Sa remise en liberté et la suite : La libération de Paul après un premier emprisonnement romain est suggéré par ce qu'il convient d'appeler son attente confiante de cet événement (Ph 1.25–26 ; 2.24 ; Phm 22). Cela est également confirmé par certaines allusions à des incidents ou à des voyages qui ne rentrent pas dans le cadre de l'histoire de ses autres activités, aussi bien que par la tradition universelle.

En lisant 1 Timothée et Tite, nous déduisons qu'il visita encore Ephèse, qu'il fit une tournée sur Crète, et une autre visite en Macédoine et en Grèce. Pendant ce temps, il écrivit la première épître à Timothée et l'épître à Tite.

2. Son dernier emprisonnement et son martyre : Paul avait été relâché en 63 après J.-C. C'est l'année suivante qu'eut lieu le grand incendie de Rome. Afin de détourner les soupçons de lui-même, Néron accusa les chrétiens, déclenchant ainsi la première persécution impériale. Loin de Rome, Paul continua ses labeurs pendant un temps, mais il fut enfin arrêté de nouveau et ramené à Rome. Il est plus que probable qu'il fut accusé d'avoir été l'incendiaire de la ville. Son deuxième emprisonnement fut bien plus sévère que le premier. Depuis sa cellule, dans l'attente de son martyre prochain, il écrivit sa dernière lettre, celle de 2 Timothée. Ce qui éprouvait le plus son grand cœur était l'absence, et dans certains cas l'abandon, de ses vieux amis, à l'exception de Luc, qui resta avec lui jusqu'à la fin. Le dernier aperçu du vieil apôtre dans les Ecritures vient du dernier chapitre de 2 Timothée. Mais, selon une tradition plutôt crédible, il fut condamné et martyrisé en 68 après J.-C. Puisque la citoyenneté romaine de Paul l'exemptait de la mort lente si souvent réservée aux chrétiens, il fut probablement décapité en dehors des murailles de Rome. Ainsi tomba le

grand apôtre aux païens, dont la vie et les écrits constituent le plus grand héritage jamais légué par un homme à sa postérité.

II. HISTOIRE ULTERIEURE D'AUTRES APOTRES

1. Dernier aperçu de Pierre : La dernière référence à Pierre dans le livre des Actes est à la conférence apostolique (Ac 15.7–11). Dans son épître écrite aux Galates une douzaine d'années plus tard, Paul fait allusion à la dissimulation de Pierre à Antioche (Ga 2.9–14). Cet incident eut probablement lieu peu après la conférence, et avant le deuxième voyage missionnaire de Paul. Ainsi, il constitue la dernière référence historique à Pierre dans le Nouveau Testament. Mais deux de ses épîtres nous sont parvenues. La première fut écrite de "Babylone", sans doute un terme signifiant Rome, et elle fut adressée aux chrétiens de l'Asie mineure (1 P 1.1 ; 5.13). A partir de références faites à Silas et à Marc, on déduit qu'elle fut écrite entre les deux emprisonnements de Paul à Rome. La deuxième épître de Pierre démontre une connaissance des épîtres de Paul (2 P 3.15–16) et le fait que Pierre s'attend lui-même à devenir martyr (2 P 1.13–15 ; cf. Jn 21.18–19). Selon les premiers auteurs chrétiens, ce martyre se réalisa à Rome peu après la mort de Paul. Pierre n'était pas citoyen romain, il devait donc souffrir, comme son Maître, sur une croix. Si l'on en croit la tradition, il fut crucifié la tête en bas, car il protesta qu'il était indigne de mourir comme Jésus.

2. Vie ultérieure de Jean : Jean disparaît très tôt de l'histoire du livre des Actes. Il est mentionné pour la dernière fois en rapport avec le travail de Philippe en Samarie (Ac 8.14, 25). Bien que son nom ne soit pas mentionné à la conférence de Jérusalem (Ac 15), Paul s'y réfère dans ce contexte (Ga 2.9). Jean ne figure pas de manière prononcée

dans l'œuvre d'évangélisation, mais ses écrits, après ceux de Paul, sont les plus importants de ceux de tous les apôtres. Il écrivit le dernier Evangile ainsi que trois épîtres et le livre de l'Apocalypse. Il passa probablement ses dernières années en Asie mineure, concentrant ses activités dans la ville d'Ephèse. Banni pendant une année sur l'île de Patmos (Ap 1.9), il y écrivit le livre de l'Apocalypse. Il vécut jusqu'au règne de Trajan (98-117 ap. J.-C.), et il mourut vers la fin du siècle, devenant sans doute le seul apôtre à ne pas sceller sa foi avec son sang.

3. Les autres apôtres et conclusion : Comme nous l'avons déjà vu, Jacques, frère de Jean, est devenu très tôt un martyr (Ac 12.1-2). Les autres apôtres ne sont apparemment pas mentionnés plus loin dans le Nouveau Testament. Il reste deux épîtres à mentionner, celles de Jacques et de Jude. La question de l'identité des auteurs de ces épîtres reste posée, bien que l'opinion des commentateurs les associe aux frères de Jésus.

C'est la tradition, également, qui lie tel apôtre à l'évangélisation de tel pays, et qui relate le martyre de tous sauf de Jean.

L'obscurité qui repose sur les dernières œuvres de tous les apôtres, jusqu'aux plus grands, est extrêmement significative. Dans l'histoire des apôtres, l'intérêt des hommes eux-mêmes, l'élément personnel, reste subordonné à l'élément central, qui est l'œuvre dans son développement de plus en plus étendu. En revanche, dans les Evangiles, l'élément personnel prédomine, car il est centré sur une personne, le Christ. Le Christ, en sa personne, surpasse toujours toute parole ou toute œuvre venant de lui. Son départ de la terre ne souffre d'aucune obscurité. Il est lui-même la clé de voûte, non seulement des Evangiles, ni seulement du Nouveau Testament, mais de toute l'histoire biblique. Sans lui le tout tomberait en une ruine sans espoir ; avec lui tout tient, tout reste debout, dans une beauté sans faille et sans fin. ◆

Enseignements venant des écrits de Paul

Paul, le serviteur,...

...était mis à part	Rm 1.1
...servait Dieu	Rm 1.9
...était sauvé	Rm 1.16

Paul nous dit comment donner :

dans la pauvreté	2 Co 8.2
avec libéralité	2 Co 8.2
sans contrainte	2 Co 9.7
selon une règle d'égalité	2 Co 8.12-14
sans tristesse	2 Co 9.7
en abondance	2 Co 9.6

Paul dit de demeurer ferme :

dans la foi	1 Co 16.13
dans la liberté	Ga 5.1
dans un même esprit	Ph 1.27
dans le Seigneur	Ph 4.1

Paul fait la liste du fruit de l'Esprit :

Envers Dieu : amour, joie, paix	
Envers les autres : patience, bonté, bienveillance	
Envers nous-mêmes : fidélité, douceur, maîtrise de soi	Ga 5.22-23

Selon Paul, "en lui" (Christ)...

...nous marchons	Col 2.6
...nous sommes enracinés et fondés	Col 2.7
...nous sommes affermis	Col 2.7
...nous avons tout	Col 2.10
...nous sommes morts	Col 2.20
...nous sommes ressuscités	Col 3.1
...nous sommes cachés	Col 3.3

Paul encouragea les chrétiens à ...

...rester fidèles à Dieu	2 Th 2.15
...répandre la Bonne Nouvelle	2 Th 3.1
...prier pour les serviteurs de Dieu	2 Th 3.1-2
...avoir la patience de Christ	2 Th 3.5
...vivre une vie sainte	2 Th 3.6-14

Paul, à Tite, parle de "bonnes œuvres" :

un modèle d'œuvres bonnes	Tt 2.7
zélé pour les œuvres bonnes	Tt 2.14
prêt à toute œuvre bonne	Tt 3.1
exceller dans les œuvres bonnes	Tt 3.8
subvenir aux nécessités urgentes	Tt 3.14